



Ouverture de l'école d'été 2024 : **du lundi 26 août au vendredi 30 août à midi** à Beaujeu (69430). Venez tenter l'expérience !

Fort du succès des éditions précédentes de 2020 et 2022, le Centre de Recherches et d'Etudes sur les Droits Fondamentaux de l'Université Paris Nanterre et le Centre de Recherches Juridiques de l'Université Grenoble Alpes ont le plaisir de vous annoncer la troisième édition de l'école d'été Droit des droits Humains, organisée cette année autour du thème :

« La fin des droits humains ? »

Cette question provocatrice invite à une interrogation scientifique sur les défis contemporains auxquels les droits humains font face. A l'heure où « les droits de l'Homme n'ont plus la cote » (F. Tulken), comment penser la critique politique et populiste, la fragilisation de la centralité de l'humain sujet des droits, utilité et pertinence de ces droits en tant que dispositifs de protection et objets de discours, etc.) ? Les bouleversements planétaires et techno-scientifiques décentrent-ils la place centrale de l'humain ? Ces urgences nécessitent-elles de repenser les rapports objets / sujets de droit, voire de remettre en question la distinction ? Mais aussi, comment ces grandes mutations modifient-elles les dispositifs normatifs ? Droits et droit sont-ils transformés, concurrencés, dépassés par d'autres pratiques et instruments normatifs (normes techniques, carte et analyse des risques, chartes éthiques, opinions publiques, données...) ? Comment la pensée juridique peut-elle analyser, critiquer, imaginer ces droits fondamentaux en mutation ?

Nous vous proposons d'approfondir votre réflexion sur ces questions fondamentales par une **immersion de près de cinq jours organisés autour d'un cours général sur le thème de la fin des droits humains, de séminaires interdisciplinaires de méthode et d'ateliers pratiques.**

L'école d'été sera animée par une dizaine d'enseignant-es chercheur-es. Le cours général sera notamment assuré par Stéphanie Hennette-Vauchez, Serge Slama et Xavier Dupré de Boulois .

Après une introduction générale sur les standards de l'État de droit et l'actualité des atteintes explicites aux droits humains, le cours général sera l'occasion d'interroger la généralisation des techniques de surveillance des populations, le recours aux entités artificielles dites « intelligentes », l'extension des exigences de conformité aux « valeurs républicaines », les limitations à la liberté d'expression, mais aussi les évolutions des contrôles juridictionnels face aux crises environnementales, migratoires, sécuritaires, sociales, etc. Par ailleurs, des séminaires interdisciplinaires éclaireront l'utilité de certaines approches de sciences sociales pour l'analyse du droit des droits humains (notamment Thomas Bocon-Gibot en philosophie et Fabien Girard en anthropologie).

Enfin, des ateliers thématiques seront organisés, sous la forme d'ateliers de lecture et de méthode. Ils permettront d'échanger autour de l'histoire des crises (Anne-Charlotte Martineau), de l'ambivalence des textes et dispositifs juridiques (Jeanne de Gliniasty), ou autour de dossiers de lecture thématiques. Certains de ces ateliers prendront la forme d'ateliers d'écriture croisés durant lesquels les doctorant-es qui le souhaitent pourront voir leurs travaux présentés par d'autres doctorant-es volontaires et bénéficier de commentaires et discussions collectives. Différents moments de débats et d'échanges autour, notamment, de films documentaires compléteront le programme.

20 jeunes chercheurs-ses (doctorant-es, docteur-es, post-doctorant-es, jeunes maître-ses de conférences, etc.) souhaitant approfondir leur formation méthodologique à l'étude des droits humains seront admis-es à participer. L'admission à l'école d'été entraîne la prise en charge complète (hébergement, repas, toutes activités de formation). Seul le transport reste à la charge des participant-es – une preuve d'achat du titre de transport sera demandée pour finaliser les inscriptions.

Des lectures et documents préparatoires seront rendus disponibles au cours du mois de juin 2024. Il sera demandé aux participant-es d'en prendre connaissance en amont de l'école d'été et de s'attendre à un programme d'étude intensif sur place.

Modalités d'inscription

Les demandes d'inscription (+ CV et lettre de motivation) sont à envoyer avant le **15 juin 2024** à l'adresse suivante : ecoleetecredof@liste.parisnanterre.fr

Pour le comité d'organisation : Jeanne de Gliniasty, (Université Paris Nanterre, CREDOF)

avec le soutien de :

